

Première journée du Centre Psychanalytique de Consultations et Traitement - Marseille (CPCT-M)

Psychanalyse et précarité : une question posée au CPCT-Marseille

Le vendredi 16 novembre (Marseille)
de 10h à 17h30 Accueil à partir de 9h

Le 16 janvier 2007 a ouvert le Centre psychanalytique de consultations et traitement à Marseille. Le Conseil Général 13 en a soutenu le projet en le rendant possible. L'ouverture du CPCT-M part d'un constat : il y a des symptômes que la médecine, malgré ses progrès, ne peut traiter. Symptômes et souffrances demandent à trouver des mots pour les dire. Ce constat est celui de la psychanalyse : le monde n'est pas sans réel ; dire a des conséquences. Parler, mais à qui ? Un psychanalyste pour recevoir cette parole est nécessaire. Il reçoit habituellement dans un cabinet privé. On le croit souvent inaccessible. C'est un obstacle. Le CPCT s'inscrit dans une volonté d'ouvrir la porte de la psychanalyse plus largement.

Une vingtaine de psychanalystes, orientés par S. Freud et par J. Lacan, se sont associés pour ouvrir un lieu au cœur de Marseille, facile d'accès à but non lucratif : le CPCT qui accueille, traite et oriente toute personne intéressée par cette démarche et qui en fait la demande. Les traitements y sont gratuits, limités dans le temps. Les psychanalystes impliqués (psychiatres ou psychologues de formation) y sont bénévoles.

Le CPCT-Marseille se situe dans l'orientation de l'**École de la Cause freudienne** reconnue d'utilité publique. Il inscrit son action dans le réseau des CPCT du Champ freudien en Europe. Il est aujourd'hui soutenu par

- **le Conseil Général 13,**
- **le Conseil Régional Provence-Alpes-Côte d'Azur,**
- **la Ville de Marseille.**

La vocation du CPCT-M est d'être un lieu de recherche pour une clinique nouvelle et il s'emploie à la publication et à la transmission de ses résultats.

Le CPCT-M a décidé de rendre compte de son expérience et des effets obtenus dans le cadre de la précarité.

Centre Psychanalytique de Consultations et Traitements - Marseille (CPCT-Marseille) - 167, rue Paradis 13006 Marseille

Les rendez-vous se prennent par téléphone :

06 78 12 09 51 / 04 91 40 27 84

<http://cpct-marseille.fr>

l'adresse e-mail : cpct-marseille@orange.fr

Accès Métro Ligne 1 et 2 Arrêt Castellane /

Métro Ligne 1 Arrêt Estrangin /

Bus Ligne 41 Arrêt Paradis Sainte Victoire



BULLETIN DE PARTICIPATION

NOM :

Prénom :

Adresse :

Code Postal :

Ville (Pays) :

Téléphone :

E-mail :

Nom de l'institution dans laquelle vous travaillez :

Adresse de votre institution :

Frais de participation au titre de la Formation continue : 60 €

Frais de participation à titre individuel :
35 € avant le 5/10/07
45 € après cette date

Par chèque bancaire à l'ordre de : Association « Centre de Formation de Psychanalyse Appliquée »

À adresser à : CPCT - Journée -
5, rue Vallence -
13008 MARSEILLE

Inscriptions jusqu'au
1^{er} novembre 2007 -
Pas d'inscription sur place -
Nombre de places limité

A l'occasion de ce premier rendez-vous de formation, le CPCT-M consacre sa journée d'étude à la démonstration de l'efficacité de son action concernant les nouvelles formes de détresse sociale.

Dix mois après son ouverture, une évidence s'est imposée : une grande partie de son public est concernée par l'exclusion, la précarité et la marginalité.

Hugo Freda, Directeur du CPCT-Paris (créé en 2003), a nommé « précarité symbolique » ce à quoi nous sommes confrontés au CPCT, conséquence directe du déclin de la fonction paternelle. Elle concerne aussi bien la position subjective des patients que le tissu social dans lequel les institutions se trouvent en difficulté pour faire face aux nouvelles modalités de souffrance.

La précarité se manifeste de façon multiple : individus avec des emplois instables, atteints de « mal-être », de dépression, en manque de repères et sans projection dans l'avenir ; étrangers sans-papiers ou en situation irrégulière ; personnes déboussolées en exclusion sociale : SDF, RMistes, chômeurs, intérimaires, citoyens vivant des revenus d'assistance ; consommateurs de cannabis ou de tranquillisants cherchant à l'aide de substances un semblant de réconfort ; enfants en échec scolaire et adolescents exposés à une pathologie familiale importante dont on interprète le manque de repères par une carence d'autorité sans y déceler un désarroi subjectif. Pour l'individu, cette fragilité a comme conséquence une difficulté à tisser un lien social gratifiant, ce qui peut dériver à long terme vers la rupture : une marginalité inéluctable d'avec la communauté des hommes.

Ces sujets ont tenté, dans la plus grande majorité des cas, de multiples modes de thérapies. Ils font appel au CPCT-Marseille sans doute attirés par notre plaquette qui résonne pour eux déjà comme une aide : gratuité, durée limitée, et traitement par la parole. Notre journée sera l'occasion de démontrer comment l'orientation lacanienne est tout à fait opérante pour répondre différemment à ces demandes psychosociales. La boussole de la logique subjective appliquée au cas par cas permet de répondre d'une façon appropriée à ces appels et favorise souvent un soulagement, une rectification subjective ou l'amorce d'un arrimage à la parole qui peut se poursuivre ailleurs. Dans son parcours au CPCT-

Marseille, le sujet prend la mesure de l'effet du langage sur lui et de l'usage qu'il peut en faire pour s'orienter dans l'existence. Dans ce contexte le défi à relever au CPCT est double :

- D'une part, faire preuve d'une efficacité à l'égard de ces phénomènes qui dissimulent le plus souvent des structures psychopathologiques plus classiques et plus délicates à traiter.
- D'autre part, démontrer la pertinence de la psychanalyse appliquée à la thérapeutique.

Comme si devant cette urgence sociale présente et pressante, il s'agissait d'inventer une nouvelle thérapeutique de l'urgence ad hoc au cas par cas et au jour le jour. C'est autour de cette urgence à répondre que la psychanalyse ainsi que les institutions qui s'en recommandent sont attendues.

La journée permettra d'ouvrir un débat avec les acteurs de la politique de santé et de prévention.

Des invités d'autres CPCT de France nourriront l'échange et le dialogue, conditions majeures d'avancées dans le domaine de la recherche.

Des exposés cliniques témoigneront de la façon dont nous abordons les problématiques contemporaines suscitées tant par l'exigence de réussite que par les retentissements des échecs ; le CPCT-Marseille témoignera de la façon dont le sujet peut les mettre au travail dans la rencontre avec un psychanalyste.

Responsable scientifique Hervé CASTANET,
professeur des Universités (clinique psychopathologique),
directeur du CPCT-M.
Contact renseignements : 04.91.90.44.17
Contact presse : 06.70.1056.49